

ENTOMOLOGIE PITTORESQUE

NOS AMIES LES MOUCHES (*)

Quand je dis : les mouches, il faut entendre : les mouches *strictiori sensu*, et non pas tout ce qui vole, à part les oiseaux et les voleurs. Car, il faut bien l'avouer, beaucoup de Canadiens donnent ce nom de mouches à tous les insectes, à toutes les "petites bêtes," comme ils disent; par exemple qui ne sait que l'on désigne partout la Chrysomèle qui s'attaque à la pomme de terre par le mot de *mouche à patate*? Quelle erreur! quelle hérésie scientifique! "Vous ne voyez donc pas, mon cher ami, que cette chrysomèle est pourvue de quatre ailes?"—Oui.... et après?—Après?... Mais, malheureux, les mouches appartiennent (jusqu'à Littré qui le dit) à l'ordre des diptères!—Je ne vois pas bien comment....—Justement; depuis que nos grands réformateurs médisent du grec, on ne veut plus le savoir, et l'on va jusqu'à ignorer que diptère veut dire : qui a deux ailes. Voyez-vous! DEUX AILES. Maintenant, comptez les quatre ailes de la Chrysomèle, et dites encore que c'est une MOUCHE, c'est-à-dire un diptère."—Il ne faut donc pas espérer passer pour des mouches, si l'on a plus que deux ailes (comme les abeilles, les libellules, les papillons), et encore moins si l'on n'en a pas du tout, comme c'est le cas pour vous et moi, pauvres aptères que nous sommes.

* *

Quand on a dit, d'un animal quelconque : c'est un quadrupède, on n'a pas dit grand'chose encore, et l'on ne sait s'il est question du lion altier, du colossal éléphant ou de la minime souris. De même, chez les diptères, il y a bien du monde, et je proclame tout de suite que je ne veux parler

(*) Nous croyons qu'il faudrait presque demander pardon à nos lecteurs du ton léger de cette étude. Notre excuse est que nous l'avions préparée, l'automne dernier, pour une revue littéraire, où il n'aurait pas été de mise de faire de la science trop technique. Un ami nous donna alors le sage conseil de garder ce travail pour le NATURALISTE; et le voici tel quel.